
RELATÓRIO – 2ª VIAGEM DE CAMPO 

OBJETIVO: Realização de reunião com lideranças locais para divulgação de informações sobre 
o  andamento  do  processo  de  criação  de  Unidade  de  Conservação  na  região  da  Serra  da 
Cangalha. 

30/05 – deslocamento de Palmas a Campos Lindos – 9:00 às 17:00 

17:15 Articulação  junto  à prefeitura  e  ligação  telefônica para  representantes da Associação 
Planalto, Câmara de Vereadores e Associação dos Pequenos Produtores para confirmação da 
reunião. 

31/05 – Atividades no período matutino 

Visita à Prefeitura para confirmação do local e da presença do prefeito que estava em viagem. 

Visita à Câmara de Vereadores, onde registramos as conversas descritas a seguir: 

1) Conversa com Airton Eckert, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Água e Aquicultura.  

O  secretário  solicitou apoio da  SEMADES no processo de  criação e  implantação de políticas 
ambientais  municipais.  Apoiou‐nos  na  indicação  de  um  funcionário  da  prefeitura  para 
acompanhamento em visita a duas propriedades próximas à sede do município. 

2) Conversa com o vereador Isaac Coelho de Sousa e o produtor rural Lauro de Freitas Lemes.  

Os mesmos  pediram  esclarecimentos  sobre  a  reunião  agendada  e  sobre  o  andamento  do 
processo  de  criação  do  parque  e  apresentaram  as  seguintes  propostas:  (i)  Criar  a  UC  em 
apenas  1.000  há  da  cratera;  (ii)    ou  criar  uma  UC  com  apenas  20.000  há,  retirando  os 
moradores da área da cratera e levando‐os para uma  área produtiva no alto da serra. 

Disseram que as pessoas não acreditam na proposta de criação do parque porque o governo 
não paga a desapropriação. Disseram que a área proposta de 64.000 há atingirá mais de 250 
famílias. 

Disseram que para a sobrevivência no município as pessoas devem permanecer no campo. 

3)  Conversa  com  vereador   Manoel  Ramos  de  Sousa  (Nezinho)  e  o  Carlos  Alberto Mattes 
representante da associação dos pequenos produtores.  

Disseram que  iriam  levar à reunião o novo presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais. 
Falaram que durante as articulações do Naturatins para criação do parque, no ano de 2010, 
foram informados que o parque seria criado de qualquer forma, mesmo que por decreto.  

Disseram que a maior população do município vive em torno da cratera. O Sr. Carlos diz ser o 
representante dos posseiros e que o pessoal do entorno da cratera tem PRONAF. 

Disseram que estão sendo desenvolvidas pesquisas na região da cratera pelo Professor Álvaro 
Penteado Crosta  (Fone de contato: 19. 3521.5120) e o geólogo Marcos  (não soube  informar 
sobrenome) que seriam da Unb ou USP e que teria um pesquisador envolvido de Berlim. 



 

31/05 –  Atividades no período matutino (continuação) 

Visita à propriedade do  Sr. Walter  Lander, o Gauchão,  a 20  km da  sede do município.  Ele 
informou que foi procurado pelo  INCRA mas afirma que não tem  interesse em negociar suas 
terras para desapropriação e que ele  tem  somente 370 há,  sendo 135 há de Reserva  Legal 
junto aos córregos Angico e Buritis.  

Visita  à  propriedade  do  Sr. Manoel  Domingos  de  Barros  (Peninha)  que  estava  viajando. 
Fomos recebidas pelo gerente Adriel. Ele nos  informou que existe uma área sendo negociada 
com o  INCRA, com extensão total de 1.000 há, que fica próximo ao riacho Santa Maria, para 
reassentamento dos posseiros que invadiram a área de reserva em condomínio da Associação 
Planalto.   Mas,  como o processo não  teve prosseguimento, a área  já está  sendo preparada 
para plantio de grãos. Informou que Sr. Peninha passará em Palmas nos dias 1 ou 2/06/11 e se 
comprometeu a avisá‐lo que a SEMADES pretende recebê‐lo para uma conversa.   

Contato: Escritório em Palmas ‐ 3225.8225 e Gerente Adriel ‐ 8415.7728 

31/05 – Atividades no período vespertino 

Reunião  iniciada às 14:20, na sala de  reuniões da Associação Planalto, na sede de Campos 
Lindos. 

Beatriz esclareceu que o objetivo desta reunião seria fornecer mais informações para permitir 
às  lideranças prosseguirem com os esclarecimentos  junto à comunidade sobre o processo de 
criação da Unidade de Conservação (UC) da Serra da Cangalha. Apresentou as estratégias para 
criação de UCs no  Estado, os  resultados do Relatório da  visita  realizada por Marli  Santos  – 
SEMADES  e  Rômulo  Mascarenhas  ‐  NATURATINS,  os  estudos  realizados  pelo  Estado  e 
complementados  pela  TNC  para  conversão  de  áreas  em  UCs,  inclusive  a  justificativa  para 
criação da unidade em Cangalha. Apresentou  informações gerais sobre o processo de criação 
de UCs, esclareceu sobre as categorias de manejo previstas no SEUC e destacou as proposições 
do Governo do Estado, através da SEMADES, de criação da UC com limites de não menos que 
25.000 há, no grupo de proteção integral, que envolva o astroblema e as principais nascentes 
na  região.  Falou  sobre  investimento  do  Estado  na  criação  de  outras  UCs  e  apresentou 
simulação sobre o ICMS ecológico para o município de Campos Lindos. 

O Sr. Lauro de Freitas Lemes, produtor rural, disse que as áreas prioritárias para conservação 
propostas pelo MMA não  abrangem o município de Campos  Lindos. Beatriz  explicou que  a 
prioridade  inicial  na  Serra  da  Cangalha  foi  o  astroblema,  mas  que  os  estudos  realizados 
identificaram os aspectos relacionados à necessidade de conservação da biodiversidade e dos 
recursos hídricos. 

O Sr. Carlos Alberto Mattes disse já ter lido a justificativa de criação do parque da Cangalha e 
algumas  informações sobre a biodiversidade são falsas, como exemplo, a ocorrência de arara 
azul, que afirma não existir na região.  



O Sr. Genival Coutinho da Silva perguntou por que outras UCs no Tocantins não deram certo e 
questiona sobre a regularização fundiária do PEC e PEJ.  Beatriz respondeu que conflitos foram 
gerados nas duas unidades em  função da  falta de  consulta pública, mas que o processo de 
implementação das unidades prosseguem, assim como o de regularização fundiária. 

O Prefeito Jorlênio Santos disse que pesquisou sobre consultas públicas e que normalmente 
não  existe  tempo  suficiente para  as pessoas  se manifestarem.  Perguntou  se haveria  tempo 
para  eles  apresentarem  suas  propostas  quando  a  consulta  pública  for  realizada.  Beatriz 
informa que as  informações estão sendo compartilhadas agora para que na consulta pública 
eles já tenham suas propostas amadurecidas. 

O  Prefeito  Jorlênio  Santos  pergunta  se,  o município  não  concordando  com  a  proposta  da 
SEMADES se outra proposta poderá ser apresentada. Pergunta ainda se a proposta aprovada 
em  consulta  pública,  quando  partir  para  criação  da  UC  precisa  passar  pela  Assembléia 
Legislativa. Beatriz informa que a UC é criada por lei por isso deverá passar pela Assembléia. 

Junior Grings pergunta se as UCs podem ser criadas através de decreto e como foram criados 
o PEC e o PEJ. Beatriz responde que o Estado do Tocantins tem criado as UCs através de  lei, 
incluindo o PEC e o PEJ. 

O Prefeito Jorlênio Santos disse que a importância da Serra da Cangalha é mais o astroblema e 
não a diversidade biológica, concluindo que o parque poderia ser criado somente na área da 
cratera. Beatriz reafirma a proposição do Estado de criar a unidade com limites de não menos 
que 25.000 há. 

Lauro  de  Freitas  Lemes  diz  que  o  grupo  de  lideranças  precisa  realizar  uma  reunião  para 
discutir e elaborar uma proposta do município para apresentar na consulta pública e diz ter as 
seguintes propostas:  

1ª) criar o parque somente na área do astroblema. 

2ª)  criar  o  parque    na  área  do  astroblema  e  uma  APA  em  volta,  pois  esta  categoria  não 
prejudica a população residente. 

3ª) se não tiver jeito e o parque tiver que ser criado “grande”, farão uma barganha da áreas de 
reserva já averbadas pelos proprietários residentes. 

O  Prefeito  Jorlênio  Santos  diz  que  sua  preocupação  é  que,  com  a  desapropriação  do  local 
proposto para a UC, surgirá um problema social para o município.  

Junior Grings  disse  que  na  área  da UC  proposta,  de  64,000  há,  residem  aproximadamente 
2.000 pessoas.  

Renata Reis  pergunta  com  qual  categoria  de manejo  a  SEMADES  defenderá  a  proposta  de 
criação da UC, ou seja, se permanecerá a proposta de parque. Beatriz  informa que proposta 
está  sendo  discutida  tecnicamente  pela  secretaria  e  pelo  NATURATINS,  e  que  prevalece  a 
proposta de categoria do grupo de Proteção Integral. 



O  Prefeito  Jorlênio  Santos  disse  que  precisaria  ter  a  proposta  da  SEMADES  concluída  para 
elaborar  a  proposta  do  município,  mas  Lauro  de  Freitas  Lemes  acredita  que  deve  ser  o 
contrário, ou seja, que a SEMADES se aproprie da proposta que o município pretende formular 
e a considere para a criação da UC. 

Lauro de Freitas Lemes pede esclarecimentos sobre os objetivos das categorias Parque e APA, 
e é atendido. 

Carlos  Alberto  Mattes  pergunta  se  a  SEMADES  já  tem  idéia  do  custo  financeiro  para 
regularização da área da Serra da Cangalha.  Junior Grings diz que o processo é demorado e 
que o governo costuma iniciar o processo e deixar para o próximo gestor. 

Isaac  Coelho  de  Sousa  diz  que,  se  as  lideranças  forem  ouvir  o povo  antes  de  elaborar  sua 
proposta, não existirá proposta, pois o povo não quer a criação da UC. 

Domingas Moura relembra que existe um abaixo assinado com mais de 1.000 assinaturas de 
manifesto contra a criação da UC. 

Junior  Grings  diz  não  entender  porque  Campos  Lindos  não  consegue  apoio  para  formar 
brigadistas  junto à Defesa Civil,  já que as brigadas são criadas para municípios onde existem 
UCs,  citando  o  exemplo  do  PEJ  e  do  PEC.  Beatriz  esclarece  que  as  ações  de  criação  de 
brigadistas nestes municípios partiram da  iniciativa dos gestores das UCs e  tiveram apoio da 
Defesa Civil, ou seja, depende da articulação de cada um. 

Isaac Coelho de Sousa reclama sobre a falta de comunicação entre as instituições do governo, 
já  que  o  ITERTINS  titulou  áreas  coincidentes  com  as  áreas  prioritárias  para  conservação. 
Raimundo  Carvalho  pergunta  se  o  ITERTINS  conhece  o  estudo  de  áreas  prioritárias  para 
conservação. Beatriz informa que a SEMADES está dialogando com todos os orgãos envolvidos 
para garantir o repasse dessas informações. 

Domingas  Moura  pergunta  se,  mesmo  que  a  SEMADES  saiba  que  o  município  não  tem 
interesse na criação da UC, se haverá consulta pública. Beatriz diz que sim, pois é preciso dar 
caráter oficial à decisão. 

Renata Reis pergunta sobre como funciona o repasse de recursos de medidas compensatórias 
se poderiam ser destinados para assuntos socioeconômicos. Beatriz responde que os recursos 
são destinados somente para as UCs. 

Raimundo Carvalho pergunta por que o NATURATINS deu licenciamento no dia 05/03/11 para 
regularização  da  propriedade  rural  dos  pequenos  produtores,  para  liberação  do  crédito 
fundiário, se a área é prevista para criação do parque.  Jorlênio Santos diz  ter  recebido uma 
explicação  do  Presidente  do  NATURATINS  que,  até  que  o  processo  de  criação  da  UC  seja 
resolvido, que os produtores poderão prosseguir  com  seu  trabalho na área. Diz existir mais 
uma associação de produtores no entorno do astroblema, denominada São Francisco. 

Raimundo Carvalho diz que existem 120 proprietários que não querem sair da área. 

João Ramos dos Reis disse que a arrecadação agrícola é bem maior que a do ICMS Ecológico. 



Lauro  de  Freitas  Lemes  disse  não  ver  possibilidade  de  desenvolvimento  turístico  voltado  à 
visitação do astroblema. 

Junior Grings questiona sobre o estabelecimento da zona de amortecimento da UC proposta. 
Beatriz explica. 

Lauro de Freitas Lemes pergunta se poderia ser criada uma UC do grupo de uso sustentável e 
não de proteção integral. Critica a categoria Monumento Natural, pois acha que somente um 
proprietário irá se beneficiar. Pergunta se, se fosse criada esta categoria a mesma deveria ter 
25.000 há. 

Rosângela Bueno diz que vive na área do astroblema, no pé da serra, e que não quer sair de lá. 
Alega ter feito seus investimentos todos lá, onde tem uma fábrica de farinha.  

O Prefeito Jorlênio Santos diz que o grande problema do parque é que a maior densidade da 
população rural está na área proposta. Poucas pessoas são novatas nesta área. Não tem como 
remover ninguém. Diz que tem quatro escolas rurais e duas sessões de votação. 

Lauro de Freitas Lemes diz que as pessoas que moram  lá são as mais antigas na regiãoe que 
algumas dizem que sairão de lá somente depois de mortas.  

Airton   Eckert diz que  foi realizado um senso da população habitante da área proposta para 
criação da UC e que teriam repassado à Marli. Numa área de 33.000 há registraram 93 famílias 
e  626  pessoas,  e  que  ainda  falta  contabilizar  as  associações,  que  teriam  em  torno  de  120 
pessoas. 

Junior Grings pergunta se o município, na consulta pública, for contrario a proposta de criação 
da  UC,  ainda  assim  o  parque  será  criado.  Beatriz  esclareceu  que  o  resultado  da  consulta 
pública  deverá  ser  considerado.  Lauro  de  Freitas  Lemes  adianta  que  toda  a  comunidade  é 
contra a criação da UC, mas teme que mesmo assim o Estado crie a UC por decreto. 

Junior Grings disse que existe uma “onda” de criação de Terras Indígeans e parques no país e 
que tramita no Congresso um projeto de exploração de minérios e se a UC da cangalha está 
sendo criada para isso. Beatriz esclarece que a implantação de uma UC de proteção integral é 
imcompativel  com  a  exploração  de minério.  Airton    Eckert  disse  que  houve  um  grupo  de 
pesquisadores da VALE, USP e UNICAMP que fizeram prospecção da área. 

Beatriz  informa  sobre  o  interesse  do  IPHAN  de  fazer  tombamento  do  astroblema  como 
pratimônio histórico. 

Airton  Eckert  pergunta  se  não  seria  solução  criar  uma  APA  e  nela  uma  zona  de  proteção 
especial para o astroblema. 

Carlos Alberto Mattes fala que a região tem a aptidão agrícola e que não necessita de projeto 
de conservação e que eles já fazem uma boa conservação da área, pois cuidam das nascentes. 

Domingas Moura disse que a questão  social é a que mais preocupa pois as  famílias  sabem 
trabalhar somente no campo. Que a indenização de um processo de desapropriação acaba e as 
pessoas não terão outro trabalho. 



Lauro  de  Freitas  Lemes  disse  que  algumas  pessoas  que  participaram  da  última  reunião 
demonstraram serem contrárias à criação de parques, mas o Prefeito Jorlênio Santos diz que 
em  contato  com  pessoas  dos municípios  de Mateiros  e  Caseara,  verificou  que  as mesmas 
consideram  positiva  a  criação  do  PEC  e  do  PEJ. Mas  acredita  que  Campos  Lindos  não  tem 
aptidão para ter UC. 

Junior Grings disse que a Associação Planalto pretende traçar o perfil das UCs do Estado para 
comparar as vantagens que as mesmas poderiam trazer, ou não, para o município de Campos 
Lindos. 

Lauro de Freitas Lemes reclama que, agora que eles conseguiram se livrar da zona tampão que 
impedia o desenvolvimento da pecuária do município, chega a proposta de criação do parque 
para atrapalhar o trabalho. Afirma que a resposta da comunidade à criação do parque é não 
porque  irá  prejudicar  a  todos.  Lauro  critica  que  NATURATINS  e  IBAMA  autorizam  tudo 
mediante  pagamento  de  taxas  e  que  eles,  produtores  do  município  de  Campos  Lindos, 
preservam mais do que precisa. Diz que existem países que desmatam e pressionam o Brasil 
para conservar. 

Beatriz diz que espera que eles agora tenham as informações necessárias para realizarem uma 
discussão e chegar a uma proposta de limites mais adequada. 

 

ENCAMINHAMENTOS 

O Prefeito Jorlênio Santos propõe uma reunião com as  lideranças para o dia 24/06 às 19:00 
para definição da proposta do município para  criação da UC,  e no dia 25/06  às 09:30 uma 
reunião na igreja com toda a comunidade para discussões finais. O resultado destas discussões 
deverá resultar em uma proposta que será encaminhada à SEMADES. 

 A  SEMADES  agendará  uma  visita  de  campo  para  contato  com  os  pequenos  produtores 
residentes no entorno do astroblema, prevista para a segunda quinzena de junho. 

 

01/06 ‐ Atividades no período matutino 

7:30 – Entrega de imagens impressas da Serra da Cangalha na Prefeitura e Câmara Municipal. 
Conversa com Airton Eckert, Secretário Municipal de Meio Ambiente, Água e Aquicultura. O 
Secretário  reafirma a  intenção de  reunir as  lideranças para discussão  sobre para  criação de 
uma APA municipal na região da Cangalha. 

8:30 ‐ Retorno para Palmas. 

 

 

 



 

 

Anexo Fotográfico 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

Avenidas principais na sede do Município de Campos Lindos 



 

 

 

 

 

 

 

Sede da propriedade do Sr. Walter Lander (Gauchão)

Córrego Cachingó, tributário que margeia a propriedade do Sr. Walter Lander e 
deságua no Rio Manoel Alves Grande 



 

 

 

 

 

 

Áreas produtivas em propriedade visitada



 

 

 

 

 

 

 

Reunião com lideranças do Município de Campos Lindos 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

Balneário de Campos Lindos – Rio Manoel Alves Grande  



 

PARTICIPANTES 

Nome  Contato  Instituição / Função 

Jorlênio Menezes Santos  (63)8448.0035 Prefeitura Municipal / 
Prefeito 

Domingas Aguiar Moura  (63)3484.1224 Câmara Municipal / 
Vereadora  

Rosângela Bueno  (63) 3484.1461 Casa de Farinha / 
Produtora Rural 

Junior Grings  (63) 8473.7457 Associação Planalto 

Airton Eckert  (63) 8459.2108 Prefeitura Municipal/ 
Secretário de Meio 
Ambiente e Aquicultura 

Renata Reis  (63) 3484.1431 Associação Planalto 

Genival  Coutinho da Silva  63) 3484.1246 Produtor Rural 

Carlos Alberto Mattes  (63) 8437.2595 Representante dos 
Pequenos Produtores 

Lauro de Freitas Lemes  (63)8418.9517  Produtor Rural 

Isaac Coelho de Sousa   (63)8458.8836 Câmara Municipal / 
Vereador 

Raimundo R. Carvalho  (63)8424.5830 Presidente da Associação 
e Coordenador do Crédito 
Fundiário 

João Ramos dos Reis  (63) 8473.5881 Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais  

José Resplandes Torres  (63)8427.6129 Prefeitura Municipal/ 
Secretário Agricultura 

Manoel Ramos de Sousa (Nezinho)  ‐ Câmara Municipal / 
Vereador 

Cristiane Peres da Silva   (63) 3218.2189 SEMADES/Coord. de UC

Angélica Beatriz Corrêa Gonçalves  (63) 3218.2189 SEMADES/Inspetora de 
Recursos Naturais 

 

 



 


